

développe à mesure qu'elles s'exacerbent. Il correspond à la prise de conscience par les travailleurs de l'antagonisme existant entre leurs intérêts de classe et les intérêts de la bourgeoisie. Il manifeste la volonté de lutte des ouvriers pour l'amélioration de leurs conditions d'existence. Il engendre les formes d'organisation de la classe pour la défense de ses intérêts : caisse de secours, mutuelles, syndicats, coopératives, cercles d'études... et même parti politique ouvrier autonome (réformiste). Il peut prendre (exceptionnellement) un tour révolutionnaire, « éclater en émeute », lorsque l'accumulation des contradictions du système se condense en une crise de fonctionnement aiguë.

Mais ordinairement, il se situe sur le terrain et dans la logique du système capitaliste. Comme chacun sait, l'asservissement idéologique du prolétariat se manifeste jusque dans sa résistance contre l'ordre existant : Le mouvement ouvrier spontané est l'union des travailleurs en vue de vendre le plus chèrement possible leur force de travail au capital. Il se situe dans une perspective d'aménagement du système, non dans une perspective révolutionnaire de destruction du capitalisme.

Son niveau de conscience, son orientation politique, ses formes d'organisations, manifestent à des degrés divers, l'emprise de l'idéologie bourgeoise. Le mouvement ouvrier spontané reste un mouvement ouvrier asservi. *Ses fins propres demeurent subordonnées aux fins de la société bourgeoise.*

Il ne dépasse (provisoirement) ces limites qu'au cours des périodes exceptionnelles — les périodes de crises révolutionnaires. Mais même alors, le mouvement révolutionnaire des masses dans la mesure où il reste spontané, demeure inconséquent, incertain, volatile, soumis « jusque dans l'émeute » à l'emprise de l'idéologie dominante.

b) Qu'est-ce que l'organisation marxiste-révolutionnaire ?

L'organisation marxiste-révolutionnaire n'est pas une forme organisationnelle parmi d'autres, engendrée à un certain stade de développement du mouvement ouvrier de masse, au même titre que les syndicats ou les coopératives.

L'organisation marxiste-révolutionnaire est l'organisation de la classe pour la conquête révolutionnaire du pouvoir. Elle surgit et se développe parallèlement au mouvement de masse mais n'est nullement engendrée par lui. Son origine est différente, ses déterminations, son mode de développement, son mode d'existence sont différents.

La théorie marxiste-révolutionnaire, base de constitution de l'organisation, ne surgit pas du mouvement de masse... « Elle surgit d'une façon tout à fait indépendante de la croissance spontanée du mouvement ouvrier, comme le résultat naturel et inéluctable du développement de la pensée chez les intellectuels révolutionnaires socialistes... »

Lénine - *Que faire ?* p. 85).

Ces intellectuels révolutionnaires cherchent la jonction avec l'avant-garde de la classe ouvrière. Ils animent avec des ouvriers révolutionnaires des cercles locaux et de petits cénacles au sein desquels ils s'efforcent « de communiquer la conscience socialiste aux prolétaires intellectuellement les plus évolués, qui l'intro-